
1956年 5月袁我来到甘河森工局袁成为一名林
业工人袁从此与大兴安岭林区结下了一生的情缘遥
回想起林区开发建设 70年的历程袁84岁的我

心里很激动袁到现在我眼不花耳不聋袁晚年生活很
幸福袁这得感谢党组织对我的关怀和照顾遥 虽然很
多事情我都已经忘记了袁但从建局初住帐篷尧木刻
楞房尧板夹泥房尧大砖房到现在住进了集中供暖的
棚户区楼房袁让我心里有了满满的幸福感袁我永远
忘不了党的恩情遥

1956年 5月 30日袁我和 37名森调队员刚从根
河林业勘察大队培训回来袁就怀着把青春献给大兴
安岭林区的理想来到甘河森工局筹备处报到遥我们
赶着 3辆大马车袁 沿着克一河往甘河方向行走袁为
筹建甘河森工局做前期准备工作遥 当时袁甘河地区
根据已有的规划确定开发 5个施业区袁这 5个施业
区分别是克上施业区尧克下施业区尧库尔滨施业区尧
奇力滨施业区和库中施业区遥索图罕林场和莫冷格
林场已具备生产条件袁局党委决定必须在当年入冬
前完成森调任务遥
到了甘河袁我被委任为外业组长袁马上带领森

调队员开足马力遥白天出外业袁夜晚挑灯做内业袁有

多少回天已大亮还点着油灯遥 有的队员太累了袁画
着图纸袁就困倒在桌子旁袁手里还握着笔遥当时我们
住的是帐篷袁虽然是春天袁但寒风还是每天晚上都
野光顾冶帐篷袁夜里冻醒是常有的事儿遥 转眼到了夏
季袁帐篷里又闷又热袁我们忍受着蚊虫叮咬袁没有一
个人抱怨袁也没有一个人掉队遥这一年的春秋两季袁
我们调查了 3万多亩林地遥

1957年 4月袁我们又转战库中尧库西林场袁区划
调查了 100多个小班袁为甘河森工局筹备处进驻甘
河提供了基础保障遥6月份袁筹备处 300多人进驻了
甘河遥甘河袁从此有了人烟遥 1958年 1月袁甘河森工
局正式挂牌成立袁4月 13日更名为甘河林业局遥 在
这个冬天袁甘河林业局生产木材近 40万立方米袁完
成了当年的生产任务遥 也就是这年的 6月份袁我被
提任甘河林业局森调队第二小队队长遥

1958年以后袁木材生产工人从四面八方涌入甘
河林业局遥 其中一大部分来自黑龙江省田昇林业
局尧小白林业局尧胜朗林业局袁一部分来自黑龙江省
西部地区袁一部分来自牙克石袁还有一部分来自四
川尧河南尧河北尧山东尧山西尧辽宁尧吉林等地遥
生活环境是艰苦的遥 森调队员经常和伐木工人

住在一个帐篷里袁一起睡小杆铺袁一起吃窝窝头遥 为
了防潮袁工人们打来干草铺在小杆铺上袁再把被褥

铺平遥 工作一
天下来袁 鞋子
和手套被冻得
梆梆硬袁 衣服
也 被 汗 水 湿
透袁 大家把鞋
子挂在大铁炉
子上方的铁丝
线上烘烤 袁把
衣服翻过来烘

干袁吃饱喝足袁倒头就睡袁没人喊苦叫累袁第二天照
样上工遥
林业工人越来越多袁 首要解决的就是住的问

题遥林业局领导制定了建木板房尧板夹泥房的方案遥
领导和工人们挖坑埋桩尧制作屋架尧打造门窗遥森调
队员顾不得一天的劳累袁 也投入到火热的劳动中遥
在没封冻之前袁50栋房屋全部竣工遥 我们躺在自己
亲手建造的房子里热乎乎的火炕上袁心里甭提多开
心了遥有了房子就等于有了家袁经过几番努力拼搏袁
林业工人开始了新的生活遥

1976年袁 甘河林业局直属队改建为甘东林场袁
我被任命为甘东林场主任遥那时候甘河林业局已经
实现了机械化生产袁但林业工人住房条件还是不算
好袁山下的工人家属能住上砖房和板夹泥房袁山上
的工人就不那么好过了袁 住的依然是帐篷遥 直到
1995年前后袁林业局开始建设标准化工队袁工人们
的住宿条件才有了改观遥 在我任甘东林场主任期
间袁经常吃住在工队袁向工人们学习请教袁和工人们
同吃同住同劳动袁从没搞过特殊化遥 生产最紧张的
一天袁甘东林场主伐二队三个楞场全面开花袁一天
调动运材车 60余辆袁日产原条 1300多立方米遥 当
生产大会战结束时袁甘东林场生产木材 6万多立方
米袁顺利完成全年的生产任务遥 近两个月没回家的
我袁回家后倒头就睡袁足足睡了一天一夜遥 1995年袁
我退休了袁真的舍不得那些住过的帐篷尧板夹泥房尧
大砖房噎噎
今年是林区开发建设 70周年袁 我的党龄也有

64年了袁当年建的板夹泥房尧木板房都不存在了袁大
多数林业职工住进了温暖的楼房遥 过去的野一间屋
子半间炕袁三代人挤一间房冶的情况不会再有了袁现
在甘河的人居条件尧生态环境越来越好了袁我退休
以后的生活很幸福袁 祝愿林区的明天越来越好袁道
路越走越宽广遥

从安居看发展 满满幸福感
姻 周树 口述 隋海涛 整理

姻 本报记者 刘磊 陈晓琳
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内蒙古日报 8月 1日讯 渊记者 刘晓冬冤8月 1
日袁自治区党委常委会召开会议袁传达学习中央统
战工作会议精神袁安排部署贯彻落实工作遥 自治区
党委书记孙绍骋主持遥
会议指出袁习近平总书记在中央统战工作会议

上的重要讲话袁具有很强的政治性尧思想性尧理论性袁
为新时代爱国统一战线发展壮大指明了前进方向尧
提供了根本遵循袁我们要认真学习贯彻袁切实把思
想和行动统一到党中央决策部署上来遥 要完整尧准
确尧全面学习领会和贯彻落实习近平总书记关于做
好新时代党的统一战线工作的重要思想袁既原原本
本尧原汁原味地潜心研究袁又将其放在习近平新时
代中国特色社会主义思想整个体系中来领会和理

解袁学深悟透核心要义尧精神实质尧丰富内涵和实践
要求袁更好地用以武装头脑尧指导实践尧推动工作遥
会议强调袁 要牢牢把握新时代爱国统一战线的

历史方位尧 重要使命和促进中华儿女大团结需要处
理好的野四对关系冶袁增强使命感和责任感袁遵循规
律尧实事求是袁更加科学尧精准尧有效地做好我区统战
工作遥 要花大心思尧下大气力做好凝心聚力的工作袁
聚焦建设野两个屏障冶野两个基地冶野一个桥头堡冶等重
大任务袁强化思想政治引领袁形成推动内蒙古现代化
建设的强大合力遥 要对照加强新时代统战工作的目
标要求袁做好补短板尧强弱项的工作袁对支持民主党
派更好履行职能尧 有形有感有效铸牢中华民族共同
体意识尧深入推进我国宗教中国化尧构建亲清政商关

系尧大力发展民营经济尧健全同党外知识分子和新的
社会阶层沟通联络机制尧尊重爱护统战对象尧加强网
络统战等工作袁深入分析研究袁把情况查明尧把症结
找准尧把对策定实袁持续提升统战工作水平遥
会议强调袁各级党委渊党组冤要把统战工作作为

必须做好的分内事尧必须种好的责任田袁加强党对
统战工作的领导袁定下来的事情抓紧实施袁部署了
的工作一抓到底遥党委统一战线工作领导小组要发
挥好牵头抓总作用袁加强研究谋划和统筹协调遥 各
部门各单位都要增强统战意识袁 树立 野一盘棋冶思
想袁搞好分工协作遥统战部门要多给党委出主意尧出
好主意袁多做实事尧务求实效遥广大统战干部要抓好
自身建设袁增强做好工作的能力和本领遥

自 治 区 党 委 常 委 会 召 开 会 议

传达学习中央统战工作会议精神
安 排 部 署 贯 彻 落 实 工 作

孙绍骋主持

本报讯渊通讯员 常威冤近日袁莫尔道嘎
森工公司纪委采取多项措施遏制违规操办
野升学宴冶袁 筑牢党员干部拒腐防变思想防
线袁净化社会风气遥

该公司纪委要求各单位各部门对有子
女升学的党员干部进行登记统计袁上报公司
纪委备案袁并及时进行约谈提醒和签订承诺
书袁警示其严格遵守各项规定袁禁止违规操

办和参加野升学宴冶遥
该公司纪委向公司党员干部和职工群

众发出倡议袁倡导用短信尧电话尧问候等方式
向有子女升学的党员干部职工表示祝贺曰组
成工作组袁不定期对各饭店明察暗访袁对顶
风违纪问题发现一起尧查处一起袁按照野一案
双查冶和野一岗双责冶要求严肃追究相关责任
人责任遥

莫尔道嘎森工公司纪委

多举措杜绝违规操办野升学宴冶

编者按

70年袁艰苦奋斗尧无私奉献曰70年袁护林植绿尧
接续传承曰70年袁深化改革尧创造辉煌遥

2022年袁内蒙古大兴安岭林区迎来了开发建设
70周年遥 70年间袁一代代务林人用青春和汗水袁用
忠诚和智慧袁在劈波斩浪的改革进程中铸就了屹立
于祖国北疆的绿色丰碑遥他们以野艰苦奋斗袁无私奉
献冶的大兴安岭人精神袁在林区绿色发展中坚守初
心尧砥砺奋进袁谱写林区改革发展的新篇章遥

为庆祝林区开发建设 70周年袁叶林海日报曳推
出野绿海筑丰碑 大美兴安岭窑兴安记忆冶专栏袁与在
林区工作过的老党员尧老领导们重温那段激情燃烧
的岁月袁从回顾总结历史中汲取经验袁为建功新时
代提供新的动力遥

近日 袁图
里河森工公司
举办 野喜迎二
十大 奋进新
征程 辉煌七
十载 建功新
时代冶 主题文
艺演出袁 庆祝
林区开发建设
70周年遥
高小军 摄

绿海筑丰碑 大美兴安岭
兴安记忆

绿海筑丰碑 大美兴安岭
我与林区共同成长

野首先袁我想通过林海日报社和呼伦贝尔广播电视
台表达我对内蒙古大兴安岭林区开发建设 70周年的热
烈祝贺袁向林区各族职工群众表示诚挚的问候遥 内蒙古
大兴安岭林区是我国最大的集中连片的国有林区袁是我
国重要森林资源储备基地袁也是我国北方重要生态安全
屏障遥 70年来袁 林区对国家经济社会发展作出重要贡
献袁可喜可贺遥 冶国务院研究室原党组书记尧主任袁国家行
政学院原党委书记魏礼群激动地说遥

7月袁骄阳似火遥今年 78岁的魏礼群身着白色衬衣尧
深蓝色西裤袁脚穿一双老北京布鞋袁精神矍铄袁谈吐不
凡袁 言语间流露着对内蒙古大兴安岭林区深深地眷恋遥
一杯清茶尧一个个故事袁记者与魏礼群老人共同回忆他
在林区生活工作的点点滴滴袁重温那段难以忘怀的激情
岁月噎噎
风雨多经志弥坚袁人生旅程难忘怀遥 魏礼群于 1968

年 7月从北京师范大学毕业袁走向社会旅程的第一站就
是地处祖国北部边疆尧当时条件极为艰苦的内蒙古大兴
安岭林区袁在这里工作生活了 10年遥
由于当时正处于野文化大革命冶时期袁学校延迟到 12

月才进行毕业分配遥1966年 6月袁魏礼群因为是学生中的
党员和班级干部而受到错误冲击遥毕业分配时袁军代表主
持学校分配工作袁按照党中央尧国务院关于大专院校毕业
生分配问题的通知袁分配方案为野四个面向冶袁即面向农
村尧面向边疆尧面向基层和面向厂矿遥 魏礼群作为学生党
员袁主动要求到最艰苦的地方去遥 就这样袁他和当时是同
班同学袁 后来结为夫妻的周贵芹一起被分配到内蒙古牙
克石林业管理局工作遥1968年 12月 26日袁他俩从北京乘
火车抵达牙克石袁 赶到牙克石林业管理局政治部组织组
报到袁随即被分配至林业管理局下辖的毕拉河林业局遥
巍巍兴安岭袁群山绵延袁林海茫茫遥他们被分配去的

毕拉河林业局袁是林区最偏远的林业局袁局驻地在鄂伦
春自治旗所辖的诺敏镇渊小二沟冤袁既不通铁路也不通公
路袁交通十分闭塞遥 当时的牙克石林业管理局在那里开
办了野五七干校冶遥

野1969年 1月 3日袁当天气温零下 40多摄氏度袁酷寒彻骨袁又刮着四五级北风袁我们乘坐
一辆大卡车去毕拉河林业局袁这是一段极为艰苦的路程袁令人终生难忘遥冶魏礼群回忆道袁那天
早晨上车后袁他们把身子缩成一团袁将棉被裹在身上袁途中 5个多小时没吃一口食物袁也没喝
一口水遥到达毕拉河林业局所在地时袁手脚都冻麻了袁失去了知觉遥林业局办公室负责接待的
同志见他们手被冻肿了袁马上让他们用雪搓手袁搓了好久袁才恢复知觉遥魏礼群这才知道袁如果
不用雪搓而直接用热水泡或在火边烤袁就会造成血液不循环袁手脚就有被截肢的危险遥这次在
严冬中乘坐大卡车去首个工作单位报到的经历袁给他上了野浩瀚社会海洋里的第一课冶遥
那时的毕拉河林业局仅有 200多名职工袁交通极为不便袁大小报纸需要 20天以后才能看

到袁野日报冶变成了野月报冶遥毕拉河林业局和牙克石林业管理局野五七干校冶两个牌子尧一套人马遥
大学毕业生的主要任务是劳动锻炼遥 刚开始袁魏礼群被分配给修炉子的师傅打下手袁夏秋两季
闲暇时还要去坡地上种土豆尧收小麦袁蚊虫特别多袁下地干活得戴防蚊帽袁一不小心脸上和手上
就被咬出好多个疙瘩袁疼痒难耐遥 条件虽然艰苦袁却没有打消魏礼群建设林区的热情遥

1970年 5月袁野五七干校冶撤销遥魏礼群被调到牙克石林业管理局文教处袁分管教育工作遥
在牙克石林业管理局文教处工作的 4年中袁他做过许多调查研究并提出重要建议遥
魏礼群告诉记者袁他向上级反映过关于林区教师队伍的现状和解决办法袁调整林区中小

学校布局等遥为方便林业职工子弟就学袁提出各林场要设立初中袁林业局要有高中袁努力做到
野上初中不离林场袁上高中不离林业局冶遥同时袁他还经常深入办得好的学校走访调研袁总结经
验袁并在全林区宣介推广遥 从那时起袁魏礼群就乐于调查研究尧为林区发展建言献策遥
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